旭川市東光1条1丁目 -条通病院 旭川医院 旭川市神楽3条4丁目 61-1117 旭川市大町 2 条14丁目 53-2111 稚内市末広 3 丁目 (稚)24-1117 旭川市永山 5 条11丁目 46-2211 旭川北医院 宗谷医院 一条クリニック 旭川市東光1条1丁目 地川市東光1条1丁目 かたくりの郷(老健) 旭川市神楽3条4丁目東光ぬくもりポート 旭川市東光1条1丁目 一条ケアセンター 旭川市東光1条1丁目 宗谷さわやか ポ 34-1136 63-1165 34-2917 ー条ケアセンター 旭川市東光1条1丁目 31-1152 宗谷さわやかポート 稚内市末広3丁目 (稚)24-2223



2016年5月1日

第481号

行 所 道北勤労者医療協会

発行者 八重樫典生

な方に無料低額診療制度を実施していますが、4月から (※1)への無料低額診療事業の適応を拡大しました。 一条通病院、一条クリニックでは経済的理由により医療費の支払が困難 「就学援助世帯

います。 世帯の増加など格差社会 の貧困が社会問題化して の進行を背景に、子ども 非正規雇用やひとり親

書では、子どもの相対的 向で、特にひとり親世帯 0年代半ば頃から上昇傾 とされています。 が経済的に困窮している 貧困率(※2)は199 14年度子ども・若者白 内閣府がまとめた20

> ます。 人に1人が就学援助を受市では小中学生全体の4 けている状態となってい 2年には約6・5人に1 人。2015年度の旭川 全国の小中学生は201

受診ばかりする喘息発作 森真由美医師は「時間外 を休むことができないた いのです。長期の服薬と の子がいます。親が仕事 め、日中の受診ができな 一条通病院小児科の杉

規雇用です。 ます。親の仕事は休むと なるという不安定な非正 仕事をやめざるを得なく で時間外受診を繰り返し も守られず、ひどい発作 定期的な受診を約束して

聞いてよいものかと遠慮 庭と感じつつも、それを を決して言いませんし、 してしまいます。お金も 医療者側も気がかりな家 は医療機関で生活の困窮 このような場合でも親

身の健康も奪うことに はなく、やがて親の心 もの受診抑制ばかりで 時間も余裕のない貧困 なりかねません。 世帯においては、子ど

無料または低額で

行われている診療を

けんびきょう

びに、成長したる姿をみるた

学した。真新しが中学校に入

信しています」と診療のを支える一助になると確 の取り組みは気がかりな就学援助世帯への助成 況と今回の助成拡大の意 現場から見える貧困の状 るキッカケとなり、家族 家庭に積極的に声をかけ

の半分を下回っている人 援助をする制度。 学用品費や給食費などの 的にお困りのご家庭に、 定の基準以下などで経済 就学にあたり、 小中学生のお子さんの(※1) 就学援助制度 (※2) 相対的貧困率 全人口の所得の中央値 収入が一

知へのご協力をお願 友の会の皆さまにも い周

条通病院新院長に

守られる無差別平等の地中で、健康権、生存権が

が着任します。札幌市の長として久保田知樹医師

5月1日から小児科科

す。れ

健康権、生存権が

鈴木院長のご挨拶

超高齢化社会を迎える

域包括ケアを、

友の会の

科医として長く勤務さ 勤医協札幌病院等で小児

師、高橋幸枝医師と3人

たします。

小児科は杉森真由美医

体制となります。

就学援助を受けている

院長が変わりました。 年旭川市生まれ。 鈴木和仁院長は196 旭川医科大学1986 4月から一条通病院の

広い疾患の診療にあたっ 総合内科専門医として幅 専門は循環器ですが、

年卒業。 勤医協入職。 同年4月北海道

て勤務。 通病院副院長、院長代行 ながやま医院院長、一条 などを歴任されました。 に移籍し、一条通病院に 1994年道北勤医協 宗谷医院院長、

介

割を担っていきたいと思 介護を受けられるよう役誰もが切れ目のない医療 護施設などとも連携しな います。 がら、いつでもどこでも みなさんと一緒に作って として、他医療機関、 くてはならない医療機関 いきたいと思います。 一条通病院が地域にな

久保田知樹医 .師のご紹介

ク小児科科長、 4月北海道勤医協入職、札幌病院にて勤務開始。 菊水こども診療所副所長、伏古10条クリニッ 日本小児科学会専門医、 小児科医。 1988年旭川医科大学卒。 札幌病院小児科科長を歴任。 日本アレルギー 同年 学会

963年生まれ、

釧路市出身

お知らせ

「道北の医療」のご愛読ありがと うございます。

道北勤労者医療協会第56回通常 社員総会が、5月28日開催されます。 本紙では社員総会について6月号で 特集します。総会開催日との関係で 発行日、配達が遅れますので、 承ください。

われない政治を求める。

へのチャンスが、どの

医師が着任 アレルギーが専門で 存知ですか? 用に結びつけることが重える意味でも大きな意義を中心に広く周知し、利子さんがいらっしゃる方子さんがいらっしゃる方子さんがいらっしゃる方子さんがいらっしゃる方の制度を小中学生のお 大することは、子どもの業を就学援助世帯まで拡 要です。 健康を守ることはもち 医療費でお困りの方はご相談ください 無料・低額診療制度を実施しています 就学援助世帯も対象です 道北勤医協一条通病院 道北勤医協一条クリニック nttp://www.dohcku-kirikun.pr.in Ś 今回新たに作成したポスター 子は、将来甲子園大会に クラブにも入団した息早さを感じる▼硬式野球 喜びと共に、時の流れの ***

| グラブ、ユニフォームな式、野球クラブ入団では 費を強いられる。野球だらず、庶民には高額な出 させざるを得ない。さら れば、子どもの夢を断念 ってお金が用意できなけ 育である。義務にも関わ なった▼中学校は義務教 ぞれ10万円程度の出費と ど道具一式を購入。それ 日々練習に励んでいる▼ 球選手になる夢を抱き、 出場して活躍し、プロ野 っている。親も必死だ▼ にこの先、高校、大学が待 方、中学校入学では制

差で子どもの可能性が奪 済格差、いわゆる貧富の 平等や職業選択の自由に 的人権の尊重、法の下の 法で定められている基本 二文字の中には、未来あ 意味を表す。このたった 身分、程度などの違いの たどり着けない可能性が る子どもたちが日本国憲 大きく含まれている▼経 格差」。この言葉は地位、

、職員を迎えました。

今年は新たに22人の新

看

護 師

戦争法は全体許

戦争法廃止

に向

動をしよう!

一和憲法を守る

4月1日入職式が行わ



基調報告する高島信行さん

機には汚染水が原 破損や汚染の現状 として「1~3号 報告がありました。 子炉建屋、タービ 合体とともに残っ ン建屋に核燃料集 福島第一原発の

いるか」との基調 ントロールされて

下さい」と報告しました。 廃棄物が点在しており、 この現状を周囲に伝えて や動画で紹介しながら、 福島は復興していない。 被災地は荒れ果て、除染

原発被害を忘れてはならない 6年度

が新しい仲間

職員、医療人になっても うところに目を向けるこ 社会的な要因があるとい を示し、さらに「病気は 医療人としてあるべき姿 迎の挨拶では「どんどん の言葉をかけました。 にやりましょう」と期待 らない、それをぜひ一緒 る運動を進めなければな して医療介護を受けられ とが重要で、誰もが安心 らいたい」と民医連職員、 受けとめることの出来る を本当に理解が出来る、 しながらも、患者の思い 術を獲得するのを一番と 進歩する医療や介護の技 れ、山内理事長からの歓 理学療法士

管理栄養士 介護福祉

ていない。

小野佳奈恵 矢野なな江

齊藤 河野 大友 黒田あつむ 大村 土田あずさ 真奈美 勇真 健太 美穂 卓也 和

員 ク

道北の 護を新たに担う 期待の新入職員 医療·介

3・11・フクシマ」シンポジウム された核燃料がメルトダ 起きると残 再び地震が

ない」と題したシンポジ 「3・11・フクシマを忘れ 会は3月27日 (日)、 あさひかわ東地区九条

工業高校化学科教諭、高

基調報告として元旭川

場は8人の来場で満席と

なりました。

題し、福島の現状を写真 獣医師、武藤健一さんが ウンを起こし被害が拡大 ない」と結論づけました。 原発はアンダーコントロ する」と語り、「福島第一 「ふるさと、福島は今」と 福島県いわき市出身の ルされているとは言え

発は、アンダーコ

る清水次幸さん 川市買物公園で 事故直後より旭 事故の被害」と は、まもなく2 原発行動を続け 毎週金曜夜に脱 して、また原発 に表れない原発 や家族の思いを 至るまでの自身 の経験や移住に 「数字やデータ

長尾英次さん川市に移住した る行動への思い 00回目を迎え あった前職場で は、風評被害に

友の会連合会総会のお知らせ



をそれぞれ語り

6月4日(土) 午後12時30分受付開始 1時開会



学習講演

「十勝における健診活動の歴史とその取り組みについて」

十勝勤医協友の会連絡協議会事務局長 真田若子さん

3・29旭川市集会。参加者のプラカードが訴える



北海道民医連集会で講演に聞き入る参加者

ました。この集会で学 ら多くの参加者が集まり くてはなりません。 **公署名北海道民医連スパ** 戦争法廃止2000万 ト集会」には、全道か 札幌市で開催された

らに大きくしていくため

に対する反対の声をさ

代のお母さん、若

者たち、戦争に行

に、今後も運動を広げな

てきましたが、この法律 様々な取り組みが行われ 署名活動、街頭宣伝行動

対集会が行われました。 市民が集まり、戦争法反 条買物公園に200人の

これまでも全国各地で

や戦争法反対集会など

後70年平和憲法が和憲法であり、戦 反対行動に参加しかれた方々がこの 確実に国民に根づ ている。そのエネ いている。憲法改



朝の外来待合で署名協力を訴える薬剤師



署名を集める看護師

られている中、3月29日 かり行動」が全国で進め 人々と手を結んだ「総が 法)が施行されました。 に戦争法(安全保障関連 この日、旭川市では1 戦争法廃止と安倍政権 多くの 述べ、

は、「安倍首相が国会で医連の岸本啓介事務局長習講演を行った全日本民 な過去を振り返 の沖縄戦での悲惨 して異常事態」と いる現状は国のあり方と し、強引な進め方をして 憲法違反の発言を繰り 太平洋戦争 返

> た。 論形成とそれを可視化す正の国民投票に向け、世 る運動の推進を訴えまし らない」と平和憲法を守 る運動を進めなければな

の治療を受けている方は

保健診療で行いますので

外して測定します。 折や手術をした部位は除 が基本ですが、過去に骨 した当日は受けられませ どでX線用造影剤を使用

われています。

腰椎と大腿骨で測るの

ん。また、既に骨粗鬆症

検診の対象外です。

部分を測るの?」

骨密度を測定するに

(3)

自分の骨の状態を知り、 を起こしてしまう前に、 りやすくなってしまう状 診をお勧めしています。 早めの対策をすることが 態を言います。骨折など なり、腰痛や骨折が起こ の他の原因で骨がもろく骨粗鬆症とは加齢やそ や程度を調べる骨密度検 さんに骨粗鬆症の可能性 一条通病院では、

があり、測定する部位も詳しく測定する方法など りやすく、大腿骨は骨折 腰椎は骨量の変化が起こ 根部分)を測定します。 どがあります。 腰や手首やかかと部分な 骨)と大腿骨(足の付け 線を使う方法で、腰椎(背 DEXA法と呼ばれるX な方法や、X線を使って 当院の骨密度測定は、 超音波を使う簡易的

BMD (骨密度 0.644 g/cm² 0.775 g/cm² 0.916 g/cm² 1.155 g/cm² 0.898 g/cm² 0.887 g/cm²

0.644 g/cm 0.674 g/cm

は遠方に住んでいます。 夫と二人暮らしでお子様

5年前から自宅に閉じ

全体 全体 測定結果の例

部位 腰椎正面

前からは10

こもりがちになり、

1 年

ました。

行していく事が予想され ままでは認知症が更に進 と強く拒否します。この

した上で、Aさんに看護キーと訪問看護師で相談今度は夫とケアマネージ

師が話を聞きに来るこ

考えてくれる支援者を増

けで抱え込まずに一緒に わかっています。家族だ させる事が出来ることが は早期介入で進行を遅れ

やすことで解決の糸口が

見つかるこ ともありま

分前の事を

認知症

の早期介入が病状進行を遅らせ

る手立て

家族で抱え込まずに

F成人比較 61% 69% 82% 103% 81% 80%

相談室の窓

75% 84% 99% 125% 99% 96%

Aさんは、

80代女性。

は何も困っていない。」

しかし、

Aさんは「私

知症予防のための支援を

様になってきました。

認知症の種類によって

したいのですが、閉じこ

「体も健康で心配もない」

不信感がいっぱいです。 もり生活の長いAさんは

この2ヶ所で診断するの を起こしやすい部位で、 が最も標準的な方法と言

-条通病院 放射線科技師

は終了です。痛みなどは

します。 を合わせてベルトで固定に寝て頂き、足先の角度 かずにいて頂ければ測定そのまま3分程度、動 専用の検査台に仰向け

ありません。

すのでご相談ください。 骨を測る方法等もありま は、椅子に座って手首の 仰向けに寝られない方

「結果はすぐに

道

す。ただし、バリウム検20歳以上の方が対象で

査後1週間、CT検査な

北

受けられるの?」

0

結果は後日郵送になりま 定結果を専門の医師が見 て判断します。そのため の必要性について、 粗鬆症の可能性や治

必要と言われたら?」

事をするの?」

して医師にご相談くださ まず、整形外科を受診

類のついているものを

ず、ボタンや金具

それ以外の日でも大丈夫 約制)を行っていますが、 後、骨粗鬆症専門外来(予 当院では毎週金曜午

にボタン等が全くない場取ります。着ているもの

す。湿布やカイロなども

検査着に着替えま

合は、着替えずにそのま

一被ばくが心配.

た。それでも、調理や掃 憶力が低下していまし

除は何とか続けることが

の支援の方法を検討しま

で会議を開き、Aさんへ

そこで、診療所の職員

とを何とか納得してもら

まずは気

い、週1回訪問看護師が

んに様々な説得を試み、 した。受診を嫌がるAさ

> ようになりました。 薬や病状の確認をできる

思います。

にご相談いただきたいと カーやケアマネージャー 軽に医療ソーシャルワー

できていました。徐々に

うくらい記 忘れてしま

常に少ない線量なので、 ある期間は避けるべきで 必要はありません。ただ 健康への影響を心配する し、妊娠中やその疑いが 被ばくはありますが非

> と、介護保険申請を勧め た夫が主治医に相談する ていることを心配に思っ 家事ができなくなってき

> > ることができるようにな ようやく訪問診療を受け

看護師の顔も覚えられる在、自分の事を笑顔で話在、自分の事を笑顔で話を持つことでAさんは現

医療ソーシャルワーカー

五十嵐

宗谷医院

結果は要介護1で

ケアマネージャーは認

「予約は必要?」

/ 相談のお知らせ/ 友の会無料法律/

ださい。 最寄りの診療所にお尋ね 円)です。友の会送迎バ 500円 (通常1620 日は11時までにご来院く スなども利用出来ますの ください 予約は必要ありませ 一条通病院もしくは 平日9~16時、土曜 料金は友の会員 ご相談をお受けします。 から「あかつき法律事務5月18日冰、午後2時 ※予約制です

事前に相談内容をお

(担当者が

連絡先3-0854 厳守いたします)。 聞きしますが、秘密は

(友の会連合会)

測定の様子

では、1年3ヶ月が と、1年3ヶ月が とりの郷への異動 の話があった時 は、それまで主に 外来で働いていた 外来で働いていた

一の畑地雅之弁護士が

笑顔を支えたい

對馬加央里 かたくりの郷

置を担当しているので ながら、日々勉強させて 胃瘻など先輩方に教わり が、褥瘡処置やバル よくなってきたよ」 日もお願いね」「痛み で、利用者さんから いただいています。 現在の職場では主に 毎日処置している ンすい処 どが今中

たらいいなと思います。 ようにお手伝いしていけ これからも多くの利用とても嬉しく思います。 声をかけてもらえると、 者さんの笑顔が見られる

かたくりの郷

所での勤務にとても不

業務内容が異なる

になったことを思い出

ます。

食と世域 はものハガキから 糖尿病の方の食事

ネットワークで発見し、守る

あなたと民医連をつなく月刊は MIN-IREN

子ともの貧国

病院、診療所、無料塾、こども食堂 [けんこう教室] 筋力アップで健康づくり

特集

い活動作りを

わかば会 総会

神居友の会 総会

神居友の会が総会を開催

し、3人が参加しました。

総会では、大西教文会

をみんなで鑑賞。続いて

知っておきたい最新医

われました。

その後、総会議事を進

新会長に太田元美さ

んが選出されました。

について、学習講演が行 一条通病院の医療活動

た北海道クローズアップ

信宏院長です。はじめに 1月にNHKで放送され

病院の谷知己事務長から

かれました。 また4月7日、

総会が 一条通

総会での学習講演

り変わり、

自然の大きさ

嬉しい春の使者

そろそろ咲くでしょう。

我々の責任

満さん

が鳴き渡って来ました。

していると、

頭上に白鳥

の氷割り、雪割りを

鈴木 律子さん

に感動しています。桜も

ませんが、毎日季節の移は天塩川。今は雪で通れ

い我々の責任を痛感してを死守しなければならな

在もリハビリに通院して12年前、大病を患い、現しみにしています。私は

、私は

①花が散り、

ヨコのかぎ

?

(8)

④子どもの遊び道具の一たころの桜。たころの桜。

います。健康の大切さが

片方に公園湖水、片方に

講師は旭川医院の萩原 人が集まりました。

健康学習会を開催。 光友の会は3月24

東光友の会

います。コースファから、健康のため歩いてした。

元気クラブに入会して

窓口に募金箱を設置しました。

友の会の皆さんのご協力をお願い

いたします。

に応え、4月25日より職員の派遣を行っています。

道北勤医協では、全日本民医連の震災支援の要請

また、災害支援募金の取り組みを開始し、

(1)

習講演が行われました。

汗を流しました。

講演後はエクササイズ

各地からのトピックス

友の会お花見交流会 のお知らせ

日時:5月15日(日)12時開始予定

日時:5月29日(日)11時事前企画、 12時交流会開始予定

場所:旭川北医院

自然の大きさに感動

地支援を行っています。

た皆さんに心よりお見舞い申し上げます。

全日本民医連では福岡に災害対策本部を置き、

現

3

(5)

(10)

6

クロスタードパズル 325

(2)

(9)

熊本県を中心とした九州地方での地震に被災され

熊本地震災害支援にご協力を

佐藤

優子さん

※詳細は各地域の案内チラシを

ご参照ください。

学習を深める取り 組

■一条通病院

場所:神楽岡公園

■旭川医院

日時: 5月21日(土)12時開始予定 場所:忠別公園

■旭川北医院

■ながやま医院

日時: 5月21日(土)12時30分開始 場所:ながやま医院駐車場

健診バスツアー

店について意見交換を行 た。学習会・交流会への 会が総会を行いまし ルにて、患者会のわ 4月12日伙旭川 健康祭りでの出 4月16日出 か 水

2016年5月1日



大西会長の話に聞き入る参加者

長より「会員一人一人が

友の会に入っていて良

日 て訪れた方は院内 参加がありまし 「の二日間、14人 3月15日と22 新病院に初め

条通病院での健診 バスツアーを実 富良野友の会 毎年恒例の一



参加の皆さん、新病院をバックに

町、上砂川町の出身で

旭川の看護

提起と、 参加者からの大きな拍手 で確認されました。 をすすめる事について、 中心に神居友の会の運営 目指した3つの活動方針 った」と思える友の会を 楽しい役員会を 山川健一

「道北の医療」 宅配していま

地域になくてはならない

病院作りを友の会とともに

宮越レイ子さん 東光友の会

宮越レイ子さんは炭坑 行うこともあったそうで すが、どんなに忙しく も助けられながら配達を ている宮越さん。家族に よう心がけてきたそう ても欠配だけはしない で忙しい毎日を過ごされ 新日本婦人の会の活動

用委員会の委員も務め です。 られています。 条通病院利 利

渡り、旭川赤十字病院で 学校に入学。卒後34年に

看護師として活躍されて

始めて10年が過ぎました。 員さんに声をかけられ、 |道北の医療| の配布を 東光友の会役

る病院になればいいです あい、患者さんに喜ばれ 解して頂き、ともに支え て友の会の役割をより理 通病院の存在意義、そし す。職員の方には、 られたらと思って ね」と思いを語りました。 病院に地域の意見を伝え になくてはならない一条 地域 いま

覚で「安保法制」に賛意 を述べるTVインタビュ い世代の若者がゲーム感戦争の悲惨さを知らな -を視て唖然。 憲法9条 嬉しい春の使者です。 いました。 健康が大切

髙井

つも道北の医療、

▲札幌市の 宮川ななみさんの作品

⑪「商人」の読み方。

タテのかぎ

ること。

②いろいろな種類の入 ・ ことに、 くヒあ

ます(tomonokai@doho u-kinikyo.or.jp)。 加選で20人の方に図書 Eメールでも応募できに、お名前、住所を記入 のうえ応募ください。 のちえ応募ください。 ださい。 ok

カードを送ります。

しめ切りは5月末日。

クロスワードパズル3月号解答 ハナ エキ シ ゥ 丰 ビ キギス ル モ**ウ**デ

'n

文部省

۲ Ļ

つ

(1)

赤勝て白勝て フレッフレッフレッ